

Planificar para crecer: el urgente equilibrio territorial que propone la academia

Futuros profesores liderados por el académico Diego Pinto, se han sumado a la lucha por alfabetizar para proteger los ecosistemas del Litoral Central.

Juan Olivares Meza
juan.olivares@lidersanantonio.cl

Enmedio de humedales amenazados, quebradas invisibilizadas y la sombra creciente del desarrollo inmobiliario, Algarrobo se ha convertido en una especie de aula viva. Una sala de clases sin muros ni pizarras donde se discute, se enseña y, sobre todo, se aprende a mirar el territorio no como un plano a conquistar, sino como un equilibrio delicado entre la naturaleza y lo humano.

Ahí, en ese cruce entre academia y ciudadanía, el geógrafo Diego Pinto Veas, académico de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación y magíster en Educación, dirige un seminario de título inusual que no solo se escribe, también se camina, se observa y se conversa con la comunidad. Junto a sus estudiantes de Pedagogía en Historia y Geografía, participa en talleres de alfabetización territorial organizados en conjunto con la Mesa Ambiental de Algarrobo.

"Lo que estamos haciendo es vincular la investigación académica con las necesidades concretas de la ciudadanía. Queremos que las personas entiendan qué es la planificación territorial, qué implican los equilibrios ecológicos y cómo se insertan dentro del contexto de sus propias comunas", dijo Diego



EL ACADÉMICO DE LA UTEM CONVERSÓ CON DIARIO EL LÍDER SOBRE PLANIFICACIÓN TERRITORIAL.

7

de junio, en la sede del club Deportivo Algarrobo, se realizará el taller de cierre del primer ciclo con los vecinos.

Pinto a Diario El Líder. La misión suena sencilla. Pero no lo es.

Porque Algarrobo, como todas las comunas del Litoral Central, está atrapada entre dos fuegos. Por un lado está su enorme riqueza ecológica, "casi única a nivel del país y de Latinoamérica", según enfatiza el académico; y por otro, la presión constante del crecimiento urbano, impulsado por el turismo estacional, la migración interna y, más recientemente, los efectos de la expansión portuaria en San Antonio.

PLANIFICAR LAS COMUNAS Y es que planificar una comuna ya no es, si es que alguna vez lo fue, un acto local. "No se puede pensar Algarrobo sin pensar en cómo se inserta en un contexto regional. Lo que ocurrirá con el puerto de San Antonio, por ejemplo, tiene impactos directos en El Tabo, en Cartagena y,



ESTE SÁBADO CIERAN PRIMER CICLO DE TALLERES EN ALGARROBO.

eventualmente, en toda la provincia. La planificación debe pensarse en las escalas comunal, provincial, regional".

Desde esa perspectiva, lo que se juega en estos talleres va mucho más allá de una actividad formativa.

Se trata de un ejercicio de empoderamiento ciudadano que busca dotar a las comunidades de herramientas para participar con voz propia en los procesos formales de planificación territorial, como los planes reguladores comunitarios e intercomunitarios.

"Hoy día las comunidades tienen que estar preparadas para esos procesos. Deben comprender los lenguajes técnicos, saber leer planos, interpretar po-

líticas públicas. Solo así podrán incidir de verdad. Por eso es tan importante que las universidades no solo investiguen, sino que se vinculen activamente con los territorios", explica el profesor Pinto.

Pero aquí no solo hay análisis de la realidad actual, también hay propuesta.

El profesor Diego Pinto invitó a mirar modelos urbanos internacionales donde se reconoce el valor económico y social de los ecosistemas. Para el académico las rutas que se proyecten, las viviendas que se construyan, los centros logísticos que se levanten en nombre del desarrollo portuario, deberán necesariamente dialogar con ese equilibrio.



MILES DE PROFESORES MARCHARON DESDE SANTOS OSSA.

Multitudinaria fue la manifestación de los docentes en Valparaíso

Tal como en la manifestación que hicieron el año 2019 en el mismo lugar, alrededor de 20 mil docentes provenientes desde Copiapó hasta Chiloé llegaron ayer hasta el bandejón central de la avenida Argentina, en Valparaíso, frente al Congreso Nacional, marchando desde la Variante Viña, en Santos Ossa, para exigirle al Gobierno respuestas satisfactorias a la agenda corta de seis puntos que le plantearon en enero, y a los parlamentarios que agilicen la tramitación de proyectos de ley como el de titularidad, y el de convivencia y violencia escolar.

El presidente nacional del Colegio de Profesores, Mario Aguilar, destacó que "fueron más de diez kilómetros que se ocuparon en la carretera, de profesores y profesoras venidas de distintas zonas del país. En el camino se iban uniendo colegas de la Región de Valparaíso, de distintos espacios, de muchas regiones del país han llegado".

En esa línea, expresó su satisfacción porque "fue una convocatoria gigantesca, incluso yo creo que sobrepasó nuestra propia expectativa, llegaron más buses que los que teníamos considerados, lo cual demuestra que la gente está realmente convencida de la justicia de estas demandas que estamos levantando en la agenda corta, son temas urgentes, la gente siente la necesidad y la urgencia de que se aborden esos problemas que están planteados ahí".

20

mil profesores se congregaron ayer en la marcha nacional del gremio en Valparaíso.

TEMAS URGENTES

Entre esos temas resaltó "la normativa de inclusión; el tema del agobio laboral; la carrera docente, que es muy injusta y muy poco transparente; la educación pública, que se está cayendo a pedazos; el tema de los profesores que tienen contratos precarios; la violencia en las escuelas, que ha sido en estos días un tema super recurrente. Son urgencias y aquí está a la vista que no es una invención de los dirigentes, esto es una necesidad real que el profesorado tiene y la educación chilena tiene".

La adhesión, estimó Aguilar, fue "similar a la del 2019 y eso que ahí estábamos en otro contexto, un paro indefinido, era mucho más intenso todo, lo cual demuestra -y eso tienen que leerlo las autoridades-, tienen que leerlo los parlamentarios que tienen detenidos proyectos de ley que son clave, que no los han tramitado en todo este tiempo, tienen que leer que por algo se llegó a esta convocatoria tan grande, porque hay, efectivamente, una necesidad muy grande y un malestar muy grande".